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判定甲获胜，则是公平公正。”徐慧军表示。

此外，目前有些赛事选择采用“信任制”。所谓信任制，

就是交战双方选手除了挑边借助裁判帮忙外，发球、计分、判

定压线还是出界，都是一方报出来，另一方认可的，就不需要

裁判介入的比赛方式。如果出现双方认识上不太一致的现象，

那么这个球可以重赛。

曾经在一场信任制球赛担任现场监督的裁判表示，不论是

运动员还是观众的素质都非常高，信任制比赛在业余选手的比

赛中经常被采用，而这样的比赛方式可以大大降低裁判的工作

量。

代代传承，争取话语权 

中国要达到体育强国的水平，还需要一代又一代人接力，

去争取更大的国际话语权。

近些年，中国足坛裁判问题的热度一直居高不下，马宁、

傅明等人轮流成为焦点人物。2022 年，一向以严厉著称的中国

裁判员马宁亮相卡塔尔世界杯赛场，中国裁判上一次执法世界

杯还是 20 年前。如今，王敏杰作为中国足坛史上最年轻的主裁

判，公众对王敏杰寄予厚望。

王敏杰告诉《新民周刊》，马宁应该说走出了一条路，但

这条路需要有人传承。目前，他正在亚足联裁判学院进行培训，

希望未来能成长为一名国际级裁判，“就像金字塔一样，越到

上面人越少”。

据了解，中国裁判员的情况，网球、乒乓球、桥牌等大多

数运动项目裁判缺人手，只有足球裁判呈现饱和态势。

王迪表示，目前上海市注册的足球裁判员共 2200 余人，包

括 5 人制足球、10 人制足球，男子、女子足球全部涵盖在内。

王敏杰则说，目前中超共有约 50 名裁判。一场足球需要六个裁

判，一周八场球，裁判的供应数量明显溢出，竞争压力很大。因此，

足球裁判崭露头角，有一部分需要强大的国家队来做支撑。

至于乒乓球，朱玲为何走上裁判的道路，理由很简单——

教学。作为上海体育大学中国乒乓球学院硕士研究生导师，朱

玲一直潜心于本科教学，为师生服务。

2012 年，上海体育大学中国乒乓球学院院长施之皓曾对朱

玲说：“如果要让学生掌握最先进的知识的话，要走出去，学

习更多先进的知识。”中国是世界乒乓球第一大国，但当时在

乒乓球裁判领域还是追随者。

朱玲表示：“出版的书籍时常落后于比赛规则的更新速度，

但裁判是最清楚规则变化的，为了尽快将国际最新的竞赛规则

传授给学生，我需要自己先研究国际上的竞赛规则，这样才算

对得起讲台。”

本届巴黎奥运会，朱玲在执裁前的准备中得知乒乓球比赛

规则的一个新变化。此前按照规则，发球前抛出的球不能有明

显的旋转。在上届东京奥运会，马龙对阵德国运动员奥恰洛夫

的比赛中，马龙就曾因此被判发球违例。巴黎奥运会上，这一

规则得到修正：只要选手发球时没有明显抓球的动作，抛出的

球即使有旋转也不会被判违例。

朱玲认为，乒乓球是小球运动，细节极为重要，规则的细

微不同，可能会影响选手的技术框架，甚至左右比赛的结果。

如果中国基层裁判都能时刻掌握国际上最新的规则，那么中国

乒乓球运动员从小就能在先进的规则约束下成长，长大后参加

国际比赛时，技术和打法也就不会受规则影响。

一名中国裁判优秀的执裁能力，同样证明着中国从体育大

国迈向体育强国的转变。

　　如果中国基层裁判都能时刻掌握国

际上最新的规则，那么中国乒乓球运动
员从小就能在先进的规则约束下成长，
长大后参加国际比赛时，技术和打法也
就不会受规则影响。

桥牌裁判汪炯在讨论比赛案例。


